

[La SGF](#) [Publications](#) [Agenda](#) [Bibliothèque](#) [Métiers / Formations](#) [Adhérent](#) [Connexion](#)

[Boutique en ligne](#)

[Actualités](#)



Actualités

Abonnez vous à notre lettre d'info

Abonnez-vous à notre lettre d'info mensuelle

J'accepte les [Conditions d'utilisation](#) et la [Politique de confidentialité](#)

S'abonner

[Consulter ici les archives](#)

Hommage à Jean-Jacques Biteau (1955-2025)

Jean-Jacques Biteau, une des figures dynamiques de la géologie et de l'exploration pétrolière, vient de nous quitter brutalement. Diplômé de l'École Nationale Supérieure de Géologie de Nancy en 1977, à la suite de son maître de toujours Alain Perrodon, Jean-Jacques a consacré sa carrière à l'étude du contenant et contenu des bassins sédimentaires, devenant un expert internationalement reconnu de l'exploration pétrolière. Une des particularités de Jean-Jacques était son exceptionnelle capacité de travail, d'organisation et de rapidité.

Embauché par la Société Nationale Elf Aquitaine Production, il a travaillé dans plusieurs filiales à travers le monde, notamment aux Pays-Bas, au Cameroun, en France et en Angola, avant de rejoindre le siège parisien de Total (devenu Total Energies). Il y a occupé le poste de directeur de la division Conseil Arbitrage Exploration en charge de l'évaluation et la comparaison des prospections à l'échelle mondiale et des investissements associés marquant ainsi de son empreinte la croissance du groupe pendant plusieurs années.

Passionné par la transmission des connaissances, Jean-Jacques a trouvé le temps et l'énergie d'enseigner la géologie pétrolière à l'ENSG et dans de nombreuses universités françaises pendant près de vingt ans. Il a également donné des conférences à l'étranger, souvent sur les pièges et couvertures pétrolières dont il était devenu un expert, partageant ses connaissances avec des générations d'étudiants et de professionnels. Son engagement pour l'éducation et la formation a été un pilier de sa carrière, inspirant de nombreux géologues, jeunes et moins jeunes.

Jean-Jacques a publié de nombreux articles et ouvrages, dont un livre remarquable sur la géologie pétrolière coécrit avec François Baudin. Il préparait également un Mémoire de la Société Géologique de France retracant les cent années de l'exploration pétrolière en France, et soulignant l'importance de ces données et connaissances pour la suite des utilisations potentielles du sous-sol (recherche d'hydrogène, stockages souterrains, accès à l'eau potable, géothermies...).

Membre actif du conseil de l'École Nationale Supérieure de Géologie de Nancy, Jean-Jacques a aussi été président de l'*European Association of Geoscientists and Engineers* (EAGE) de 2017 à 2019 et président de l'Association des Géologiens Alumni ENSG de 2016 à 2022. La Société Géologique de France lui avait décerné en 2020 le Prix Léon Bertrand. Son dynamisme, son enthousiasme et ses immenses compétences ont marqué tous ceux qui ont eu la chance de le connaître et de travailler à ses côtés.

Jean-Jacques Biteau laisse derrière lui un héritage scientifique important. Ses contributions à la géologie et à l'exploration pétrolière resteront gravées dans les mémoires, et son engagement pour la transmission des connaissances continuera d'inspirer les futures générations de géologues. Jean-Jacques Biteau restera une figure importante de notre profession. À côté de ses qualités professionnelles reconnues de tous, Jean-Jacques possédait des qualités humaines remarquables. Sa droiture, sa simplicité, sa générosité, sa fidélité en amitié font qu'il manquera à tous ceux qui ont eu le privilège de le côtoyer.

Nos pensées accompagnent son épouse, ses trois fils et leurs familles dans ce moment de profonde tristesse.

F. Baudin, B. Bérod, M. Blaizot, B. Fourcade